

OTROS LIBROS

JUAN ADOLFO VÁZQUEZ,
*de la Universidad Nacional de
Cuyo, Mendoza, Argentina*

The Afro-Asian States and Their Problems. K. M. PANIKKAR.
New York, The John Day Co., 1959.

Las conferencias que el embajador de la India en París pronunció hace unos años en el Institut de Developpement Economique et Social sobre los principales problemas que afrontan los nuevos estados de África y Asia han sido publicadas después de sufrir algunas abreviaturas que las convierten en una serie de estudios breves y compactos sobre cuestiones políticas, administrativas, económicas, educativas, científicas y sociales.

Con gran concisión y lucidez Panikkar presenta una imagen del mundo del siglo xx válida en principio para todos los estados del planeta, pero que plantea especiales dificultades a los países que de pronto han salido de su condición de colonias sin haber sido adecuadamente preparados para hacer frente a las complejas situaciones humanas de nuestro tiempo y que por tanto sufren más intensamente las notables transformaciones características de la época.

“Hay tres aspectos principales de esta mutación que deben subrayarse”, dice el autor. “El primero es el cambio revolucionario en la concepción de la comunidad que constituye el Estado. En el siglo xix, y en realidad hasta muy recientemente en el siglo xx, la comunidad y el Estado eran identificados con las clases que gozaban de poder político o económico, generalmente basado en la propiedad de la tierra en la mayoría de los países salvo en las grandes naciones industriales de Occidente. Hoy integran la comunidad todos los miembros de la población adulta incluyendo las mujeres. Por tanto la organización del Estado se ha vuelto diferente de lo que había sido en el pasado. En segundo lugar, la naturaleza de la producción industrial ha sufrido alteraciones que nadie podía haber previsto hace medio siglo. La nueva revolución industrial de la que el mundo es testigo difiere de muchas maneras de la que le precedió en los siglos xviii y xix, por

su complejidad, porque depende de continuas investigaciones, por sus necesidades de potencial humano y financiero, y por sus efectos sobre la sociedad. No sólo la tecnología debe alcanzar amplia difusión sino que el saber científico tiene que ser compartido por un creciente porcentaje de la población a fin de que la revolución industrial pueda seguir progresando. En tercer lugar, los cambios sociales ocurridos durante este breve periodo son tales que los de la época anterior a la Segunda guerra mundial en comparación parecen un olvidado *ancien régime*. Esto resulta mucho más evidente en los viejos Estados asiáticos. La familia confuciana, el sistema matrimonial y las relaciones de clases en China, que se consideraban características de la organización social de ese país se han transformado por completo durante los últimos diez años. En la India se ha cambiado el Derecho que rigió la vida de 350 millones de personas durante más de 2 500 años. La abolición del sistema de intocables, la legalización de los matrimonios entre castas, la desunión de la familia son cambios producidos no sólo por los impulsos sociales del presente sino también por la nueva actitud hacia el Estado, la comunidad y la producción económica" (pp. 13-14).

Como las grandes transformaciones económicas, políticas y científicas del mundo moderno se produjeron mientras los países que hoy son estados independientes aún eran colonias, aquellas mutaciones han tenido dos grandes consecuencias sobre los países de Asia y África que han obtenido su independencia política en los últimos años. En primer término, modificaron el curso de su evolución, dejándolos en un estado de inseguridad política y social en el momento de su independencia, con sus propias tradiciones minadas cuando no totalmente destruidas, y con una comprensión y asimilación muy imperfecta de las ideas recientemente importadas de Occidente. En segundo término, desvió el curso de su desarrollo económico, sometiéndolos en realidad a un sistema de economía colonial. Salieron de su dependencia en un estado de atraso económico, insuficientemente equipados para hacerse cargo de los tremendos problemas que debían enfrentar.

Pero, además, el mundo al que nacían como naciones independientes también pasaba por cambios revolucionarios. Ese mundo no sólo estaba dominado por las esperanzas y expectativas promovidas por los nuevos y sorprendentes descubrimientos científicos, sino también por temores y complejos derivados de ellos. Piénsese en las tremendas consecuencias del control de la energía atómica, y de los nuevos sistemas de organización y producción industrial. Evidentemente, los nue-

vos estados afro-asiáticos han nacido a un mundo para el cual no estaban suficientemente preparados y las dificultades que deben afrontar van mucho más lejos de las agitaciones políticas que son siempre el aspecto más visible de la compleja realidad nacional.

El resumen de la tesis de Panikkar deja afuera el brillante desarrollo de sus argumentos con los que el autor apoya sus afirmaciones más generales. Y como el libro se refiere a una situación que en gran medida se aplica también a los países latinoamericanos en vías de desarrollo, y que no ha de cambiar fundamentalmente por algunos años, su lectura se recomienda a un círculo de lectores más amplio que el de los interesados primordialmente en África y Asia.

Revolution in Africa. K. Madhu PANIKKAR. London, Asia Publishing House, 1961.

Este libro intenta proporcionar una introducción a las cuestiones políticas del mundo africano actual tratando algunos de sus problemas fundamentales, como los del nacionalismo, cambios sociales, conductores y partidos, la política de los países infradesarrollados y el Pan-africanismo, ilustrándolos luego en base al caso particular de Guinea.

El autor, indio educado en Delhi y en Oxford (cuyas iniciales coinciden con las del embajador de la India en Francia, pero que no se identifica con él) recogió los materiales para su libro en dos viajes al África, realizados en 1958-59 y 1960-61. Su estudio revela, a la par que simpatía por los temas, espíritu crítico. Así puede escribir, hablando del Pan-africanismo: "El Karl Marx del Pan-africanismo aún está por nacer, pues Marx, con su visión apocalíptica, dio al socialismo no sólo una doctrina coherente sino también una metodología que pudo crear una concepción del mundo adecuada a los intereses de la clase trabajadora. En el *Manifiesto comunista* Marx desafía, con tono altisonante, a la burguesía. Hasta ahora ningún líder africano ha hecho nada igual. El Pan africanismo continúa sin bases ideológicas. Ésta sigue siendo su debilidad fundamental." (p. 113).

Africa. A Study in Tropical Development. L. Dudley STAMP. New York, John Wiley & Sons; London, Chapman & Hall, 1959.

Aunque este libro se publicó originalmente en 1952, toda-

vía sigue siendo un manual de gran utilidad para el conocimiento del África como realidad geográfica. El autor, profesor de Geografía social en la Universidad de Londres, presenta sus materiales en dos grandes partes: sobre el continente en general, y sobre sus diferentes regiones naturales. A ellas se añade finalmente otra sección más breve sobre los problemas africanos del pasado, del presente y del futuro previsible, que nos aproxima a cuestiones humanas palpitantes.

La obra podrá cumplir su finalidad didáctica introductoria sin mayores resistencias de parte del lector, pues además de las fotos, mapas y estadísticas que favorecen la comprensión del texto, éste está escrito en un estilo agradable y hace hincapié en las formas de vida, como lo revela el siguiente pasaje:

“Una de las sorpresas que me llevé al estudiar el África occidental fue al ver en el bazar de Lagos el escaparate de un farmacéutico que vendía todas las marcas de específicos famosos en Europa y Estados Unidos, al lado del escaparate del brujo curandero donde había igual demanda de misteriosos encantos de piel desecada, hueso y pelo, y misteriosas preparaciones de raíces, tallo y semillas, o encantos de hueso y marfil. En un bosquecillo apartado entre espesos matorrales uno puede encontrarse de pronto con el santuario de los adoradores de fetiches, hallando quizá una imagen muy realista del comisionado local, hábilmente hecha de estiércol de vaca y barro, y pintada en colores naturales, ya para ser reverenciada, ya para que se le claven simbólicas agujas y alfileres, según el caso.” (p. 520).

Government and Politics in Africa South of the Sahara. Thomas R. ADAM. Nueva York, Random House, revised and enlarged edition, 1961.

El autor ha dividido su obra en siete capítulos, incluyendo la Introducción en la que pasa revista a los temas desarrollados más adelante. Comienza luego por los países bajo dominio europeo (República de Sudáfrica y África portuguesa), sigue con los Estados compuestos de diversos pueblos (Federación de Rhodesia y Nyasalandia, Colonia y Protectorado de Kenya, Zanzíbar, y territorio bajo el Alto Comisionado de África Oriental), analiza a continuación los Estados que se preparan, total o parcialmente, para el autogobierno (Uganda, Tanganyika, Territorio bajo Alto Comisionado, Sierra Leona, Gambia), describe los estados independientes de habla inglesa (Liberia, Nigeria, Ghana) y los estados independientes de ha-

bla francesa, que pertenecieron a Francia o a Bélgica. El último capítulo estudia aspectos de la política internacional africana. Dos apéndices traen interesantes tablas estadísticas.

El libro de Adam pertenece a la categoría de obras relativamente breves, con material original, que prefiere la exposición clara y objetiva a las interpretaciones y profecías. Dentro de su género es probablemente uno de los libros más útiles que hayamos consultado.

An Introduction to the History of West Africa. J. D. FAGE.
Cambridge at the University Press. 1959.

Existe en las escuelas secundarias del África occidental una asignatura llamada "Desarrollo del África tropical", que ha promovido la redacción de este texto escolar. Su autor trata primero brevemente la composición étnica de la región estudiada y comienza la historia propiamente dicha con los imperios de Ghana, Kaniaga, Malí y del Sudán, desde alrededor del siglo iv de Nuestra Era y, sobre todo, a partir de los siglos medievales. El grueso del libro trata la historia de los contactos con Europa desde los siglos xv y xvi, con especial dedicación al comercio esclavista, a los movimientos antiesclavistas y a la historia del África occidental en el siglo xx.

Publicado originalmente en 1955, en su edición de 1959 el libro trae algunas correcciones y adiciones que contribuirán a afianzar su valor didáctico aunque no puedan liberarlo del defecto de la mayoría de las obras escritas desde el punto de vista europeo: dejan intacta la verdadera historia de las sociedades y culturas nativas.

Contribution à l'étude des problèmes politiques en Afrique Noire. Majhemout DIOP. Paris, Presence Africaine, 1958.

Aparentemente Majhemout Diop se propuso dar a los lectores africanos de habla francesa una interpretación de la historia de sus países en base a algunos textos marxistas clásicos. Los principales capítulos retrospectivos se refieren a la esclavitud, el imperialismo, el capitalismo, la estructura económica de la sociedad africana, la lucha anti-imperialista. La segunda mitad del libro está dedicada al estudio de problemas actuales en activa proyección hacia el futuro. El autor se preocupa por echar las bases de un partido proletario africano, y para ello bosqueja algunas líneas de la práctica a seguir. Aparte de su interés como obra ideológica militante, el valor

de este libro para un mejor conocimiento de la realidad africana es muy escaso.

Les Toura. Esquisse d'une civilisation montagnarde de Côte d'Ivoire. Bohumil HOLAS. Paris, Presses Universitaires de France, 1962.

Cuando el Instituto Francés de África del Norte publicó en su colección "Initiations Africaines" el libro del Dr. Holas *L'homme noir d'Afrique* (Dakar, 1951), el director del Musée de l'Homme, profesor H. V. Vallois, señalaba en su breve pero valioso prólogo las calificaciones del Dr. Holas para ese trabajo, donde el lector encontrará —dice Vailliois— "todos los datos esenciales sobre la antropología física, la prehistoria, la etnografía, la sociología. . ."

A ese libro, de escasamente cien páginas, que fue —y sin duda sigue siendo— un manual introductorio indispensable en su tema, siguieron varios otros sobre diversos aspectos de las culturas del África occidental, en los que el autor, discípulo de Marcel Griaule, ha sabido combinar una paciente labor de investigación, tanto de biblioteca como de campo, con un sano espíritu crítico y, lo que es sin duda más notable, con una honda y rara comprensión humana de las realidades sociales estudiadas.

Les Toura es una monografía ejemplar sobre una sociedad de la Costa del Marfil sobre la cual hasta ahora no había ningún estudio de conjunto satisfactorio. Holas ha puesto de relieve la importancia que tienen para los Tura los cultivos de ñame, planta tradicionalmente incorporada a la economía nativa, a diferencia del arroz que parece ser un elemento históricamente posterior. Las fiestas anuales de las primicias de ñame coinciden con la celebración del culto a los antepasados, y establecen una relación simbólica de continuidad vital entre los recién nacidos y los difuntos, que forman, con los presentes participantes en el rito, la totalidad perenne de la sociedad tribal.

Holas subraya además que la fiesta del Yadele, al enlazar aspectos religiosos, económicos y sociales, realiza periódicamente la instalación de la sociedad Tura en el "tiempo sagrado" que señala la "regeneración del tiempo": la terminación del año viejo y el comienzo del año nuevo. Si se piensa en la profunda significación existencial que tienen estas concepciones y ceremonias para el Tura, se comprenderá cuán importante es para los administradores del país respetar las prácticas y creencias que inspiran la vida de esta sociedad tradicional,

so pena de quitarles los instrumentos culturales más poderosos para mantener el orden social y comunicar el sentido de la vida.

Croyances religieuses et coutumes juridiques des Agni de la Côte d'Ivoire. F. J. AMON D'ABY. Editions Larose, Paris, 1960.

Este trabajo interesa para conocer las instituciones de las sociedades formadas por los pueblos agni que hoy representan un tercio de la población de la Costa del Marfil. Los agni son de origen ashanti y sus prácticas guardan natural relación con las de ese importante grupo del actual Estado de Ghana. Así, por ejemplo, el carácter sagrado de la realeza y sus simbólicos taburetes, su corte, sus ornamentos de oro y sus antiguos sacrificios.

Las prolijas descripciones del autor no representan siempre el estado actual de la vida de los agni. Las prácticas funerarias de la realeza ya no existen: el último rey murió en 1934; y la representación de los muertos por medio de estatuitas funerarias fue condenada por los misioneros cristianos y ha desaparecido.

El autor de esta monografía está particularmente bien dotado para un estudio de esta naturaleza. Pertenece a los Amón, jefes hereditarios de Aby, fieles a los soberanos de Sanwi. Es decir, él mismo es un miembro de la comunidad agni aquí estudiada, que vive en el extremo suroriental de la Costa del Marfil, a cincuenta kilómetros de la frontera con Ghana. Este hecho, y el de haber asimilado los métodos de la moderna Antropología social, le han permitido ofrecer una visión por así decir estereoscópica de la sociedad agni, combinando la perspectiva interior del nativo con la exterior y objetiva del científico occidental.

El libro lleva un prólogo de H. Deschamps, gobernador de la Costa del Marfil y autor de conocidos estudios africanos. Una serie de fotos, sin otra pretensión que la documental, completan este volumen lleno de datos y parco en interpretaciones.